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夺冠之夜，大家几点才
睡着？远征的球迷，是不是
都约上了小伙伴在火锅的
氤氲中把酒言欢、载歌载
舞，尽情享受苏州美好之
夜？是否将比赛有关的照
片、视频、发自内心的喜悦
发布在各类社交平台？看
到朋友圈满屏的“申花是冠
军”，内心是否倍感充实？

【夺冠英雄】

球迷

本版撰稿 特约记者 陈嘉明

一身蓝声震天 行路难泪花甜

本场决赛设在了中立场，是离上
海不远的苏州，所以给申花球迷还是
带来了一定的方便。不过由于之前票
务的原因，在决定球迷会决赛门票数
量上有过分歧，一度造成各大球迷会
的恐慌。好在，经过俱乐部领导、苏州
市公安局领导及球迷代表的沟通，恢
复到了5000张的数量，得以让各大球
迷会会员的决赛门票有了保障。

对于蓝亦青而言，这场决赛的兴
奋程度远没有像 2017 年那一次强
烈。“当年面对的是同城球队海港，且
在海港主场夺冠。今年的足协杯对申
花来说，或许也是一次救赎的机会。”
带着这样的信念，他选择了自驾前
往。“一路上遇到了很多同为自驾的申
花球迷，大家车外都贴着申花的标语、
队徽，高速路上形成了一条独特的蓝
色风景线。看台上，大家整齐划一地
穿着蓝色球衣，播放国歌时人手一条
申花围巾形成了围巾墙，不约而同整
齐划一地呐喊与申花一同战斗。”蓝亦
青回忆道。

11月底的苏州，露天球场内还是
比较冷的。然而，在热情似火的球迷
看台，这又算得了什么？“感谢吴指导，
带领申花拿下了今年的足协杯冠军，
帮助申花挺进了亚冠。申花在成长，
球迷的年龄其实也越来越大，面临新
老交替。现在的大部分申花死忠都是

“70”、“80”、“90”后，甚至更年长，
包括我也是受父亲影响而从小看申
花，现在我也会带着孩子看申花，这就
是传承。申花早已融入我们的生活，
成为了我们的信仰！明年亚冠再见！”

VS蓝宝球迷会会长蓝亦青

高速路上的
蓝色风景线

偌大的苏州奥体看台，出现了一张熟悉的面孔。申
花的近三次足协杯夺冠，他都有幸在现场见证。从普通
球迷到足球从业者，再到现在的半从业者、半球迷，身份
的转变带给了他不一样的夺冠体验。他就是龚哲汇，曾
经的东体申花条线记者。

2017年足协杯决赛，龚哲汇在“八万人”门口买了黄
牛票才进的场（不提倡），夺冠后第二天便去到《东方体
育日报》面试。只记得当时他的声音很嘶哑，面试的领
导说：“一听就知道是个申花球迷。”

2019年足协杯的“三闷棍”决赛，龚哲汇刚刚跟队一
年。这一年申花经历保级换帅，所以当钱杰给打入一脚
天外飞仙时，他和几位申花球迷记者在球门后难掩激动
情绪，流泪的模样甚至被做成了表情包。据他回忆，夺
冠当晚写了差不多一万多字的稿子，第二天一早，又去
参加了球队庆典。想起从事记者行业的三年间，因为工
作和热爱结合而产生的双倍快乐，更让人充满能量。

如今，由于工作性质的改变，申花这一年的足协杯
之路，他都是在办公室边看边工作的（不提倡）。每每申
花获胜却总留有无法在现场观赛的遗憾。当申花再次
打入足协杯决赛后，他不想缺席这场比赛。当时公司还
有一个申请相关证件的机会，不过他最终还是决定，做
一名普通球迷，为申花送上纯粹的呐喊。

从高铁站到球场，沿途都能看到熟悉的申花蓝。苏
州奥体被蓝色占据，被申花的队歌笼罩，氛围堪称“世界
标准”。“除了见证自己的主队夺冠，同样令人动情的还
有赛后久久不愿离去的山东球迷，甚至我身后有位江苏
球迷一直在呼喊吴曦和吉翔的名字，他们都是中国足球
宝贵的财富。对于我而言，明年的足协杯、亚冠，或者是
有机会运营的中超联赛，这些球迷都将成为我为中国足
球而努力工作的信心和动力。”龚哲汇坦言。

当“蓝色的雨”在苏州落下时，真给人一种回到
2017 年、回到2019 年的恍惚感。一同举起奖杯的哥伦
比亚双星、跪行半场的莫雷诺、拍着抖音说“真讨厌，我
们又是冠军”的曹柏兄弟、初次绽放的1999/2000一代，
到这一天举起奖杯庆祝的马莱莱和巴索戈、想为申花
战斗到老的“猴哥”以及已经独当一面的朱辰杰和蒋圣
龙。有人离开，有人坚守，他们都是申花 30 年历史的
一部分。看台上，申花球迷会变老，也会离去，但总有
正年轻的人加入并成为其一部分，像忒修斯的船一样，
永远崭新。

三种身份，一份热爱
记 者

手

记

申花球迷都是口是心非且善变的。赛前谈及冠军，都只敢在心里
想，唯恐说出来被打脸。有相当一部分申花球迷，提前为对手送上了
祝福：“山东是冠军！”“距离申花球迷痛哭流涕还有××小时”等不绝
于耳。真到了于汉超打进全场唯一进球，整个蓝色的看台全都沸腾
了。更有不怕冷的球迷，在这初冬时节，光着膀子在看台又唱又跳，肆
意挥舞着球衣和围巾。11月25日的苏州奥体中心，犹如一片蓝色的海
洋，对于远征的申花球迷而言，这场比赛注定将铭记一生。

从久事接手以来，我就坚信申花的成绩不
会差。目前，申花虽然成绩有起伏，但我坚信申
花能够走到最后，就从青岛半决赛那场赛后。

球迷的热情自然无需多言，在苏州的决赛
更是一票难求，邵戎和他的小伙伴们一直盯着
手机抢票，或是在球迷会里报名，最终都顺利拿
到了苏州奥体的入场券。“我们一群小伙伴，有
的是周五去的，有的则是当天去的。为了方便
一起为球队加油打气，我们相约赛前在一个吴
江申花球迷开的餐厅里面聚集，随后一块出发
去到现场为球队加油。”邵戎介绍道。

此前的2017年和2019年，邵戎和小伙伴们
都坐在一块；这一次，尽管手里的球票对应的座
位相距甚远，但最终大家妥协后选择坐在了角
旗区附近。“原本是129号看台，后来实际坐在了
134号看台，这样子我们三年的决赛都能在一块
了。”看到于汉超打进制胜进球，一向乐观坚强

的邵戎忍不住潸然泪下。“太不容易了，队员直
到加时都还在咬牙拼命，真的被他们感动，梦想
成真的感觉真好。”

邵戎和小伙伴的身前，坐着三名山东球
迷。在他看来，球迷间相互融洽友好的氛围才
是最重要的。“这个冠军是整个申花团队努力的
结果，是大多数球迷不离不弃坚持后得到的回
报！年轻一代的申花，在老将们的带领下，一定
是未来可期！”邵戎憧憬道。

从苏州回来的路上，邵戎和他的小伙伴们
一路欢歌笑语，用嘶哑的喉咙聊着比赛。“大家
在我酒店里把酒言欢，我也给吴指导发了微信，
邀请他来和我们一起享受当下。”据他介绍，除
了送上及时的祝福，邵戎还专门找了大师写了
一副字“不容易”，打算后续去基地时当面送给
吴指导，纪念这难忘的一个赛季。“真的不容易，
真的不容易。”邵戎喃喃道。

VS蓝魔资深球迷邵戎

准备送吴指导字画“不容易”

在“95后”“小”球迷潘宇轩看来，隶属于高
校球迷会，又是Curva Rangers组织，决赛没理
由不去现场。用他的话来说，“在苏州奥体要
去，就是在厦门白鹭，也要去。”

本次出行，潘宇轩和他的小伙伴们没有直
接从上海前往苏州奥体，而是比赛当天9点半包
了一辆大巴去到苏州凯悦为球队送行，在第一
时间给到球队鼓励。“酒店外，我们唱助威歌，扔
纸吹雪，让蓝色的丝带飘扬在空中，营造温馨的
氛围。”事实上，由于横幅报备有限，还有额外的
几条横幅需要自己想办法带进去。“想要混入球
场，只能智取。”潘宇轩笑着说。

“没有一个冠军是可以轻松获得的。”当于

汉超打进制胜一球，潘宇轩和小伙伴都红了眼
眶，时间仿佛又回到了2019。“当晏新力被红牌
罚下，莫名有种绝望感涌了上来，也许就是这个
红牌，场上申花球员突然像打了鸡血一样，疯了
一样地奔跑逼抢。实话讲，很久没有看到这样
的申花了。”回忆比赛场景，他依旧心有余悸。

生活不是战斗，但生活中应该有战斗。潘
宇轩很庆幸，他的生活中有这样的一场战斗，能
够全身心地投入到里面去。每一次，他都会拿
出全部的自己，而当幸福来敲门，冠军的眼泪真
的很甜。

VS高校联盟潘宇轩

生活中应该有这样一场战斗


